
沈铭权沈铭权：：

（（浙江安吉县委书记浙江安吉县委书记））

大家知道大家知道，，““绿水青山就是金山银绿水青山就是金山银
山山””的科学论断是习近平总书记在安的科学论断是习近平总书记在安
吉县余村调研时首次提出的吉县余村调研时首次提出的。。来北京来北京
开会以前开会以前，，我去余村与那里的村民交我去余村与那里的村民交
流流，，现在的余村村强现在的余村村强、、民富民富、、景美景美、、
人和人和。。

通过美丽乡村建设通过美丽乡村建设，，我们不断提我们不断提
高了城乡发展的均衡度高了城乡发展的均衡度。。到去年底到去年底，，
全县城乡居民收入之比达到了全县城乡居民收入之比达到了11..7474∶∶11。。
我也期待着我也期待着““两山两山””的发展理念更加深的发展理念更加深
入人心入人心、、落地生根落地生根，，进一步推进美丽中进一步推进美丽中
国国、、生态文明建设进入新时代生态文明建设进入新时代、、取得新取得新
辉煌辉煌。。

黄志丽黄志丽：：

（（福建漳州市芗城区法院法官福建漳州市芗城区法院法官））

我年轻时有个侠女梦我年轻时有个侠女梦，，一心想扶弱济一心想扶弱济
贫贫。。很幸运的是很幸运的是，，我成为了一名人民法官我成为了一名人民法官，，
我的侠女梦在法官生涯里得到实现我的侠女梦在法官生涯里得到实现。。十几十几
年的法官生涯年的法官生涯，，我参与办案我参与办案50005000多件多件，，没没
有被改判发回有被改判发回，，在上万名当事人如释重负在上万名当事人如释重负
的笑脸中的笑脸中，，我收获了满满的幸福我收获了满满的幸福。。

参会之前参会之前，，我在村里调解我在村里调解，，一位老奶奶一位老奶奶
给我端来一碗糖水鸡蛋给我端来一碗糖水鸡蛋，，她说希望我帮她她说希望我帮她
带句话给党中央带句话给党中央，，感谢党培养了很多好的感谢党培养了很多好的
村干部和好孩子村干部和好孩子。。听后我的眼眶红了听后我的眼眶红了，，我我
是代表着老百姓来参加这次十九大的是代表着老百姓来参加这次十九大的，，一一
定做好党和群众连接桥梁上一块坚实定做好党和群众连接桥梁上一块坚实
的砖的砖。。

许启金许启金：：

（（国家电网宿州供电公司输电运国家电网宿州供电公司输电运

检室带电作业班副班长检室带电作业班副班长））
我的日常工作就是在野外巡线我的日常工作就是在野外巡线、、带电带电

作业作业，，曾经连续曾经连续44天在零下好几摄氏度的天在零下好几摄氏度的
天气里爬上天气里爬上4040多米的铁塔多米的铁塔，，就是为了把电就是为了把电
线擦干净线擦干净，，保证安全运行保证安全运行。。我还喜欢搞一我还喜欢搞一
些小发明些小发明、、小创造小创造，，我的工作室获得过我的工作室获得过4343
项国家专利项国家专利。。有人说我是线路医生有人说我是线路医生，，也有也有
人说我是高压线上的舞者人说我是高压线上的舞者，，还有人说我是还有人说我是
阳台上的发明家阳台上的发明家。。在我看来在我看来，，线路就是我线路就是我
的人生舞台的人生舞台，，线路就是我的精神寄托线路就是我的精神寄托，，春春
夏秋冬夏秋冬、、寒来暑往寒来暑往，，21002100公里线路上的往公里线路上的往
来穿梭就是我的线路人生来穿梭就是我的线路人生。。

我的家乡在海拔我的家乡在海拔45004500米以上米以上，，含氧量只有平原含氧量只有平原
的的5050%%，，地广人稀地广人稀，，在这在这3030多万平方公里的土地上居多万平方公里的土地上居
住着住着1111..44万人万人。。这对我们医护工作者而言这对我们医护工作者而言，，挑战性挑战性
很大很大。。然而然而，，55年来年来，，西藏的孕产妇和新生儿死亡率西藏的孕产妇和新生儿死亡率
都在下降都在下降。。以前条件比较差以前条件比较差，，交通也不方便交通也不方便，，老百姓老百姓
看病的意识淡薄看病的意识淡薄。。现在现在，，在党的领导下在党的领导下，，老百姓的生老百姓的生
活水平提高了活水平提高了，，健康意识也增强了健康意识也增强了，，还出台了很多母还出台了很多母
婴保健方面的好政策婴保健方面的好政策。。如如，，住院分娩不仅可以报销住院分娩不仅可以报销，，
还有护理费还有护理费。。援藏医生对阿里医生手把手地教援藏医生对阿里医生手把手地教，，一一
对一地帮带对一地帮带，，使得当地医生的医疗水平大大提高使得当地医生的医疗水平大大提高。。

次仁巴珍次仁巴珍：：

（（西藏阿里地区妇产科医生西藏阿里地区妇产科医生））

自信来自成功实践和辉煌成就
乔金亮

10月18日，党的十九大新闻中心
在人民大会堂开设“党代表通道”并
现场直播，19 位来自一线的党代表，
接受中外记者采访。这是首次在党代
会期间开设“党代表通道”。越来越开
放的党代会彰显了大国执政党越来越
自信地面对世界，体现了党对当前和
未来发展的底气，更彰显了中国特色
社会主义的成功实践和辉煌成就。

改革开放以来，党代会机制日趋规
范，信息发布更加公开透明。自党的十
三大起，设立大会新闻中心已成为党代
会的重要信息发布窗口。党的十六大，

中央国家机关代表团首次开放。党的
十七大，开放的代表团组数已达34个。
党的十八大，记者人数达2700多人，首
次超过代表人数。党的十九大更是广
受中外媒体关注，记者人数达3068名，
同时首设融媒体访谈室、微信公众号，
增加外出采访线路。这，即是自信的表
现，也是开放的态度。

自信来源于党的宗旨和党代表的
使命。党的宗旨是全心全意为人民服
务，党代表具有广泛的代表性，肩负着反
映广大党员、群众心声，为党作出科学决
策提供依据的重任。把基层动态和群众
诉求反映上来，把党的各项方针政策传
达下去，行使好党章赋予的权利，这是全
党的期待，也是人民的期盼。在“党代表
通道”上，介绍自己的履职情况，为党的
发展建言，不仅充分展示了党代表的卓

越风采，也必将拉近党的十九大这一盛
会与普通民众的距离。

自信更来源于举世瞩目的辉煌成
就。5年来，习近平总书记站在时代发
展的高度，在改革发展稳定、内政外
交国防、治党治国治军等方面发表了
一系列重要讲话，形成了一系列治国
理政的新理念新思想新战略，深刻回
答了党和国家发展的重大理论和实践
问题。在党中央坚强领导下，我国经
济实现了中高速发展、迈向中高端水
平，人民群众幸福美满，各项事业蓬
勃发展。5年来的发展图卷波澜壮阔，
5年来的改革之歌铿锵有力，这些辉煌
成就为自信增添了充足底气。

自信还来源于党的建设持续发
力。党的十八大以来，以加强和规范党
内政治生活为重要抓手，通过理论武装

凝心聚魂，通过整饬作风激浊扬清，通
过严明纪律强化约束，通过“打虎”“拍
蝇”惩治腐败，以自我革命的决心勇气，
有效解决了党内存在的突出问题，使党
的凝聚力、战斗力、领导力、号召力大大
加强。如今，450 多万个党组织、8900
多万名党员正密切着党同人民群众的
血肉联系，汇聚成不可阻挡的磅礴
力量。

越发展，越自信，越开放；更开
放，更自信，更大的发展。不忘初
心、继续前进，今后我们的事业要发
展，就要坚持中国特色社会主义道路
自信、理论自信、制度自信、文化自
信，让世界看到一个自信的中国和中
国共产党。伴随更加自信和开放，我
们离中华民族伟大复兴的中国梦也将
越来越近。

共 同 见 证 中 国 强 起 来
经济日报·中国经济网记者 乔金亮

这里有航天员景海鹏，有企业家张瑞
敏，有第一代高铁工人李万君，有克隆技
术第一人杜玉涛……职业虽不同，但他们
都有一个共同身份，就是党的十九大代
表。10月18日7时30分，人民大会堂，

“党代表通道”正式开启。来自各行业的
19位基层党代表分组出场，与中外媒体面
对面交流。这是中国共产党全国代表大
会历史上首次设立“党代表通道”。

大国工匠——
让世界享受“中国制造”

在回答经济日报·中国经济网记者
关于高铁发展的感受时，中国第一代高
铁工人李万君代表的语言很有画面感：
今年9月21日，我们中车生产的自主知
识产权中国高铁“复兴号”在京沪线上以
每小时350公里的速度正式运营，上海
到北京的运营时间缩短到4 个半小时。
当旅客乘坐崭新的“复兴号”时，快捷、舒
适，而且全程WiFi，大家非常兴奋，纷纷
拿出手机拍照，一种祖国强大的自豪感
油然而生。

30年来，李万君代表始终从事轨道
客车的焊接工作。与众多高铁产业工人
一样，他一直有个高铁梦。“以前，就想让
我们中车的产品——这些高铁、城铁出口
到世界。现在梦想已经成为现实，尤其是
在‘一带一路’建设推进过程中，中车生产
的产品不仅满足了国内市场需求，还出口
到世界103个国家。”就在前天，公司生产
的美国波士顿地铁正式下线，交付客户。

“两年前，习近平总书记来到我们公司，特
别关注这件事情。今天我们做到了！我
希望未来越来越多的国家都能够享受到
中国‘复兴号’带来的幸福。”

薛莹是来自陕西的一位工人代表，
在航空工业西安飞机工业有限责任公司
从事铆接装配工作。“一架飞机是由上百
万颗铆钉装配而成，其中有一部分是机
器无法装配的，我的工作就是把机器无

法装配的组件用手工完成。一颗铆钉的
质量关系到飞机的安全，一次工艺都要
经过上千次的训练。”她讲述了自己的工
作。5年来，她和她的伙伴实现了中国人
60多年的航空梦，让中国的大飞机飞上
了祖国蓝天，像大客飞机C919、大运飞
机运20等她都参与了生产制造过程。

什么是工匠精神？19岁进入企业，
到现在已经 25 年了。薛莹代表一直在
做的一件事就是装配制造。在别人看
来，25 年从事同一工作会觉得很枯燥。

“其实看似简单的事，用心和不用心，结
果完全不同。这会直接影响到产品质
量，甚至说中国制造的形象。过去，我们
的制造能力不能满足国际一流航空公司
的标准。经过不懈的努力，现在我们克
服了各种困难，最终提升了国产大飞机
的整体制造能力。”薛莹代表说，要用中
国工匠的双手做好更多的优质产品，让
世界享受“中国制造”。

飞天探海——
助推国人逐梦之旅

“如果用一个词来描述第一次飞天
感受的话，那就是两个字——‘兴奋’。
因为准备了 10 年，终于实现了飞天梦
想。如果用一个词来形容我首次当选党
代表的感受，也是两个字——‘神圣’。
我能感受到使命的神圣、责任的重大。”
航天员景海鹏代表第一个出场。他说，
星空浩瀚无比，探索永无止境。目前，他
正和战友备战空间站任务。

“海鹏，你已经飞了三次，能不能告
诉我你下一次还飞不飞？”听到很多人关
心的这个问题，景海鹏代表在现场给记
者透露了个小秘密，“再过几天就是我
51岁生日，虽然快51岁了，但是我各方
面状态都非常好。我会更加认真地训练
备战，时刻准备接受党和人民的再次挑
选。今天，我想把我的心里话跟朋友们
说一说，我十分渴望再上一次太空，再打

一次胜仗，让浩瀚太空再次见证一名航
天战士对党和人民的绝对忠诚”。

紧随景海鹏代表接受采访的是潜航
员唐嘉陵代表。这位我国自主研制的载
人潜水器“蛟龙号”主驾驶在这个岗位上
已工作了11年，除了驾驶潜水器执行深
海任务外，更多的是和同事一起做潜水
器的维护、备航以及装备研发工作。过
去5年，以“蛟龙号”为代表的海洋装备
技术发展取得了丰硕成果。作为一名海
洋工作者，唐嘉陵代表感觉特别自豪，

“今天能够成为一名党代表，我感到既是
对我的信任，更是一份嘱托，我将和所有
海洋人一道为建设海洋强国继续奋斗”。

“蛟龙号”目前下潜的最大深度是
7062米，这也是全球同类型载人潜水器
的世界纪录。我国在深海探测技术方面
已经实现了从跟跑、并跑到个别领域领

跑的水平。唐嘉陵代表说，未来“蛟龙
号”世界级探索船将下潜，届时探索效
果、探测时间将大幅度提高，系列化运行
和谱系化工作将取得重大突破，未来我
国海洋科学调查、海洋科学服务的技术
保障能力将有重大提高。

创新驱动——
推动发展的强大“引擎”

来自海尔集团的张瑞敏代表已经连
续参加6届党代会。“国家要求企业在创
新上下先手棋。海尔有两步突出的先手
棋：第一是产品的先手棋，就是涅槃重
生，把所有的电器变为网器，让电视能够
上网，使每一个家庭都能够人机交互，成
为智慧家庭，实现美好生活；第二是管理
模式上的换道超车。国外的传统管理已

经有上百年，海尔以互联网思维创造的
模式颠覆了传统模式。如今，国外企业
也在用海尔的人单合一管理模式。”在他
看来，中国企业在管理上已从原来的学
习模仿转变为引领世界的管理潮流。

“同事都喜欢叫我‘杜小猪’，因为我
做了很多克隆研究。”华大基因首席科学
家杜玉涛代表是中国克隆技术的第一发
明人。2013年以后，她的工作重心转到
了基因科技和研究领域的应用，这是一
项更有意义的事业。“利用国际领先的基
因测序技术，我们为240多万名孕妇提
供了无创产前筛查，避免了 1.7 万多例
唐氏综合征患儿的出生。”她自豪地表
示，促进人民健康、建设健康中国，是值
得奋斗终生的伟大事业。过去这5年，
在深圳工作的杜玉涛代表体会到了创新
发展的动力。国家在科研经费的投入和
支持力度上有很大提升，对培养和吸引
人才起到了非常大的支撑作用。

浪潮集团首席科学家王恩东代表是
高性能服务器和存储技术国家重点实验
室主任。“最近有新四大发明的说法，除
了高铁之外，像支付宝、网购、共享单车
等业务都是运行在服务器上，都要靠服
务器来支撑。可见，服务器是国家重大
装备产业，不仅是互联网行业的发动机，
金融、通信这些关键的业务系统也都是
运行在服务器上。”

王恩东代表见证了在创新政策引导
下，我国服务器产业取得的跨越式发
展。5年前，在全球排名前5位的服务器
企业中，没有一家中国企业。今天，在全
球前 5 位里面，有超过一半的中国企
业。“应当说，中国企业在这5年里实现
了由弱到强的快速发展。无论是市场占
有率还是创新方面，都成为引领世界的
企业。”如今，中国的超算已经连续两年
在 Top500 排名第一，计算能力是后面
几名的总和。今年上半年，浪潮发布了
全球最快的面向人工智能的服务器。王
恩东代表表示，相信未来5年，中国的服
务器企业会不断突破核心技术，为全球
的云计算、大数据等提供强大动力。

上图上图 1010月月1818日日，，中国共中国共
产党第十九次全国代表大会产党第十九次全国代表大会
在北京人民大会堂开幕在北京人民大会堂开幕。。这这
是开幕会前是开幕会前，，吴敏霞吴敏霞、、杜玉涛杜玉涛、、
蒙曼蒙曼、、卢丽安代表卢丽安代表（（自左至右自左至右））
接受采访接受采访。。

新华社记者新华社记者 殷殷 刚刚摄摄

蒙曼蒙曼：：

（（中央民族大学教师中央民族大学教师））

我研究生学的是隋我研究生学的是隋
唐史唐史，，因为我特别想看因为我特别想看
看盛世是什么样子看盛世是什么样子，，怎怎
么样才能走到盛世么样才能走到盛世。。

如今如今，，我们的祖我们的祖
国在党的领导下繁荣国在党的领导下繁荣
昌盛昌盛，，而我能够以党而我能够以党
的十九大代表的身份的十九大代表的身份
亲 眼 目 睹亲 眼 目 睹 、、 亲 身 经亲 身 经
历历、、亲自参与塑造这亲自参与塑造这
段历史段历史，，内心觉得特内心觉得特
别激动别激动。。


